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2020 年 6 月，广东省
卫生健康委、广东省中医
药局组织制定《广东省紧
密型县域医疗卫生共同体
慢病管理中心运行指南
（试行）等 15 个指南的通
知》（以下简称《通知》）。
此次记者实地走访的阳
西、和平、连州、化州等县
域医共体，大部分是其中
的指南贡献单位。

在“统一信息系统建
设”方面，连州为《通知》指
南提供了经验。“实现电子
病历的连续记录和信息共
享，是连州医疗信息化建设
取得成效的其中一个方
面。”连州市副市长陈剑梅
表示，“我们信息化建设最

早可追溯到 20 世纪 90 年
代，2013 年开始真正实现
统一信息化建设覆盖到村
卫生站，而如今借着医共体
的东风，统一信息化建设已
经往纵深发展了。”

阳西总医院肿瘤诊疗
中心 2018 年成立，终结了
阳西无肿瘤专科的历史。
今年 8 月 10 日“阳西县域
医共体肿瘤防治中心早癌
筛查项目”正式启动。从
一无所有到起步建立，再
到可以覆盖全县的肿瘤防
治项目落地，从昔日医疗
洼地到如今能作为《通知》
中“肿瘤综合防治中心”指
南的主要贡献单位之一，
以阳西等为代表的广东紧

密型县域医共体建设日新
月异，迈入高速发展期。

2021 年，经省政府同
意，省卫生健康委等4部门
联合发文表扬韶关、河源、
茂名、清远4个地级市和南
雄、龙门、高州、化州、连
州、阳西、和平7个县（市）
在2020年紧密型县域医共
体建设中真抓实干、成效较
明显，起到以点带面、示范
推进的作用。近日，广东省
卫生健康委基层处一级调
研员史明丽表示，广东目前
已启动新一轮表扬通报请
示，希望激励更多县域医共
体脱颖而出，“广东紧密型
县域医共体即将迎来下一
个三年高速发展期”。

羊城晚报讯 记者符畅，通讯
员李卓翘、潘晓报道：8月 14日，
南方医科大学南方医院白云分院
二期建设项目动工活动举行。该
项目总建筑面积为七万余平方
米，将新建一栋地上22层、地下2
层的住院楼，拟新增床位 800
张。该项目预计两年内投入使
用，届时，南方医院白云分院黄石
院区床位将增至1500张。

据介绍，南方医院白云分院
按照南方医院本部“一体化管
理、同质化发展”的模式，借助南
方医院优质医疗资源，设置了30
个临床医技科室、19 个病区和
20个住院科室，设有47个专业，
并结合区域疾病特点，围绕国家
高级示范卒中中心、胸痛中心、
创伤中心和消化道肿瘤中心，搭
建突发疾病抢救绿色通道，为群

众提供高效及时、高水平的急危
重症救治服务。

南方医院白云医疗集团理
事长，南方医院白云分院、太和
分院院长张永介绍，二期住院大
楼将设置 80 间负压病房，更好
地满足呼吸道传染疾病的救治
需要。他透露，未来，医院一期
病房将主要用于脑血管疾病救
治，其他专科将进入二期大楼。

羊城晚报讯 记者罗仕报道：
14日，广州市番禺区发布通报：8
月 13日晚，番禺区在集中隔离场
所在管密切接触者中发现1名省
外来穗人员核酸检测阳性。

病例，男，24岁，8月 12日从
外省乘坐 K793 次火车到广州东
站，随后乘坐出租车到南村镇某
酒店入住。病例8月 11日、12日
的核酸检测结果均为阴性。8月
13日，番禺区接外省通报其被判
为密切接触者，立即上门核实并
将其闭环转运至集中隔离场所进
行隔离。8月13日晚报告新冠病
毒核酸检测阳性，已转至广州医
科大学附属市八医院隔离治疗，
诊断为新冠肺炎确诊病例。

广州番禺疾控提醒，因疫情
防控需要，请在相关时段到过重
点场所人员，立即向所在社区

（村）联系报备，并前往就近的核
酸检测点进行核酸检测，同时按
照社区（村）和疾控部门要求配合
做好健康管理。其中，黄码人员
或凭广州市防控办发出的核酸检
测提醒短信可免费检测。

重点场所（截至8月14日0：00）
包括：番禺区南村镇萨维尔洲邑
酒店（地址：南村镇兴南大道 789
号，时段：8 月 12 日 8：00-8 月 13
日 24：00）、南村镇蜀留香餐厅
（地 址 ：南 村 镇 萨 维 尔 洲 邑 酒
店 附 近，时段：8 月 12 日 17：45-
18：45）、南村镇仆公英便利店（地
址：南村镇萨维尔洲邑酒店附近，
时段：8 月 13 日 8：15-8：45）、南
村镇源发士多店（地址：南村镇
萨维尔洲邑酒店附近，时段：8 月
12 日 8：30-9：00、8 月 13 日 8：30-
9：00）。
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羊城晚报讯 记者李春炜、实
习生舒茗摄影报道：“南越是如何
归顺汉朝的？陆贾出使南越时，
为何筑泥城而居？西场村与陆贾
有何关联？……”8月13日，广州
市荔湾区迎来了一群特殊的街坊
——广州历史爱好者。“讲古人”
陆华廷带领一众人员，在陆大夫
纪念亭前、西场村纪念碑侧、荔湾
湖的陆贾铜像旁、南越国王宫博
物馆内，开展了一场缅怀陆贾的
爱国主义活动。

开越陆大夫纪念亭挂着一
副对联，上书“片语定南邦，谈笑
顿消蛮长气；千秋留小筑，登临
想见汉官仪”，提及的正是西汉
外交家、政治家陆贾。“讲古人”
陆华廷介绍，陆贾曾两度出使南
越，公元前 196 年出使说服赵陀
归汉，公元前 179 年出使说服赵

陀“长为藩臣”，汉越和洽。凭借
口辩之才，陆贾定天下、安社稷，
为百姓求得安宁，让国家得以统
一兴旺。

风土人情俱与史有关。相传
陆贾使越期间爱种荔枝，在民间
掀起一股“种荔枝”热，民众喜欢
跟着他栽荔枝树。“一弯溪水绿，
两岸荔枝红”，现如今，溪涌与荔
枝勾勒的西关风情已然成为广州
一张靓丽的名片。

“希望更多的街坊了解到，在
2000多年前的广州土地上，有一
个叫陆贾的人筑泥城而居，促成
南越国归汉，实现‘和平统一’。”
今年62岁的陆华廷，致力于历史
文化传播，研究并传播陆贾相关
的历史，他表示，“读史可以明
智，帮助大家了解陆贾、了解广州
的历史是我的责任所在”。

羊城晚报讯 记者徐振天，通
讯员陈虎辉、张晨牧报道：“月饼
又被称作团圆饼，是家人团聚的
象征。中秋节快要到了，今天我
们一起动动手，亲手给家人做一
份月饼。”近日，在广州市妇联棠
溪综合大楼的烘焙教室内，广州
地铁第八届“小金雁”夏令营活
动火热开展。来自广州地铁在建
施工项目的 20 多名地铁建设者
的子女在老师的带领下，通过学
习月饼的制作技艺，了解中秋节
的文化意蕴。

“这是我制作的第一个月饼，
想送给爸爸妈妈，他们平时工作
太辛苦了，我要感谢他们。”来自
安徽滁州的杨子矜表示，她的父
母是中铁十局广州地铁七号线二
期四分部项目上的建设者，她一
年只有两个假期能和父母团聚，
想趁着参加夏令营活动，用实际
行动表达对父母的爱。

除了体验月饼制作，“小金雁”
们还走入粤剧艺术博物馆，了解粤
剧历史文化。同时，“小金雁”们还
来到广东华隧广州地铁十四号线
二期一分部施工现场参观，亲身感
受爸爸妈妈的工作环境。

为关爱一线地铁建设者的子
女，从 2015 年开始，广州地铁集
团每年举办“小金雁”夏令营活
动，邀请暑假来穗与父母团聚的
孩子们感受广州历史文化。目
前，广州地铁集团正加快推进19
条 518 公里地铁和城际铁路建
设，超过三万名来自五湖四海的
地铁建设者正坚守在广州地铁施
工一线。

广州市家庭服务联合会是本
次活动的举办方之一。该联合会
副秘书长肖琪表示：“希望小朋
友在这次活动中，感知到传统文
化的价值和魅力，增添暑期生活
乐趣。”

羊城晚报讯 记者徐振天，通
讯员宋彬、周志威报道：近日，随
着最后一方混凝土浇筑完成，由
中铁二十二局集团有限公司承建
的广清城际北延项目首座连续梁
合龙。这标志着广清城际北延项
目建设重难点控制性工程再次取
得突破性进展，为后续的架梁施
工作业打通了关键控制点。

此次合龙的连续梁位于清远
市清城区新建职教一路中央绿化
带内，全长140米，桥墩设计采用
圆端形实体墩身，箱梁结构梁面
宽 11.2 米，底宽 4.786 米，采用封
闭式挂篮悬浇形式施工，技术难

度大，安全风险高。该连续梁的
顺利合龙兑现了广清北延线劳动
竞赛“大干 120 天”节点工期目
标，为后续大规模架梁和铺轨施
工创造了有利条件，为项目加快
推进建设提供了有力支撑。

广清城际北延项目建成后，
清远市、清远江北地区到达白云
机场、广州站仅需半小时，项目对
于落实广东省“一核一带一区”区
域发展新格局，推动北部生态发
展区连通珠三角地区，提升广清
一体化发展水平，促进清远市加
速融入“广州都市圈”和粤港澳大
湾区具有重要意义。

打造家门口的好医院
让老百姓更有“医靠”

健康是人民幸福生活的基
础，也是广大人民群众的共同
追求。2020年9月22日，在教
育文化卫生体育领域专家代表
座谈会上，习近平总书记对卫
生健康领域发展作出重要指
示：“要推进县域医共体建设，
改善基层基础设施条件，落实
乡村医生待遇，提高基层防病
治病和健康管理的能力。”

近年来，广东扎实推进紧
密型县域医共体建设工作，涌
现出一批典型案例。日前，羊
城晚报记者走进茂名市化州
市、阳江市阳西县、清远市连州
市、河源市和平县，实地了解了
这批医改拓路先锋在推进县域
医共体建设方面进行的探索与
创新。

文/图 羊城晚报记者 刘欣宇

在清远连州市，家住
西岸镇奎池村的林姨，骑
20分钟摩托车即可到连州
市医疗总院西岸镇分院就
医，不出镇就能享受县医
院同质化服务；

在阳江阳西县，吴叔
到阳西总医院边海卫生站
做心电图检查，检查报告
不到 20 分钟就从镇分院
传回来了；

在河源和平县，黄先生
从县医院下转至和平县医
共体上陵分院联合病房，住
院报销比例高达92%；

在茂名化州市，新建的
化州市总医院中垌分院，一
座半圆敞开式建筑对称分
布着住院楼和门诊楼，医疗
设施得到完善……

得益于县域医共体建
设，越来越多广东居民可
以就近享受高质量的就医
服务，特别是在欠发达的
粤东粤西粤北山区，“看得
见”的优质就医条件让当
地居民不用再舟车劳顿上

省城看病。
3 年前，广东省政府

办公厅印发实施《广东省
加强紧密型县域医疗卫
生 共 同 体 建 设 实 施 方
案》，其中的工作目标是
让群众不得病、少得病和
就 近 看 得 上 病 、看 得 起
病、看得好病。近年来，
广东加快推进紧密型县
域医共体建设。以化州、
阳西、连州、和平为例，通
过省市县等各级财政的
支持，对化州医疗卫生硬
件投入累计超过 13亿元；
对阳西累计投入 9.4 亿元
用于医共体各医院配套
设施等建设；对连州、和
平累计投入8亿元左右。

“就医环境很重要，但
‘看得好病’更关键，否则
大家还是会跑到大城市三
甲医院看病。”阳西县县长
黄家新表示，提升基层医
疗水平才能真正实现“小
病不出村、常见病不出镇、
大病不出县”。

雷阳是一名危急重症
医学和心血管学双料专
家，曾是深圳某医院的骨
干 ，享 受 优 厚 的 薪 酬 待
遇。2017 年，和平县紧抓
紧密型县域医共体建设试
点的重大机遇，大揽人才，
雷阳就是当年“挖”回来的

“宝”。如今，雷阳已经在
和平县医共体总医院工作
5年，即将下沉到乡镇分院
挂职副院长，助力基层医
疗服务能力往纵深提升。

乡镇卫生院因事多事
杂、待遇低、缺编制，人员招
聘一直较为困难。记者在
走访中了解到，为了千方百
计招人、留人，县域医共体
单位发挥重要作用，通过

“去行政化”、统招统培统调

统管统用、编制备案制等方
式招揽不少优秀人才。

例如，2019年以来，阳
西医共体统一招聘引进卫
生技术人才559人；连州医
共体组织了 14 次统一招
聘，成功录用各类专业技
术人员531人；今年的和平
县医共体总医院更是迎来
重磅揽才方案，为各成员
单 位 统 一 招 聘 人 才 120
人，人人有编制。

待遇不到位、人招来了
还是要跑，怎么办？薪酬要
合理。在阳西县，凡是符合
条件到乡镇卫生院工作的
医护，每年补贴 6万元，连
续实行 5年；在和平县，基
层卫生人员财政补助人均
每年增加5.33万元，人均薪

酬收入超 10万元，且薪酬
激励重点向骨干、重要岗位
卫生人才倾斜，基层全科医
生薪酬待遇每年最高18万
元。目前，阳西县、和平县、
连州市已实行医保基金总
额预算管理，可分配结余留
用资金并按照一定比例追
加绩效或补贴给到相关医
护人员。

晋升空间小、难留人，
怎么办？为优才找空间。
连州市医共体采取柔性人
才流动策略，入职后进入
总院培训，待其具有独立
业务能力之后安排到乡镇
分院工作一段时间，再根
据综合考量可调回县级龙
头医院，之后若再回到基
层，则赋予其管理层身份。

突破性进展！

广清城际北延项目
首座连续梁顺利合龙

广州番禺：

1名省外来穗人员确诊新冠
系在集中隔离场所的在管密切接触者中发现

赏粤剧、做月饼……
地铁建设者来穗子女这样过暑假

传承“和平统一”的历史血脉

羊城街坊听后人“讲古”说陆贾

陆华廷（中）在讲解《赵陀受封图》

新增床位800张！

南方医院白云分院
二期项目开工建设
预计两年内投入使用

不出镇即可享受优质医疗服务

A

就
近
看
好
病

2018 年起，广东选取
54家高水平三甲公立医院
的57支队伍，“组团式”全
覆盖帮扶 57 个县的 78 家
县级医院。四年过去，不
少县域医共体单位的帮扶
对象、方向、重点已经转入

“下半场”：接受过省三甲
医院帮扶的县级医院已站
在县域社会治理的高位，
着力推动资源下沉至乡镇
分院及村卫生站。

和平县医共体发展总
顾问黄兰婕告诉记者，他
们的专家下沉模式已经摸
索至第三阶段。帮扶内容
以临床带教、教学查房、
技能培训、日常门诊、病
例讨论以及会诊手术等为

主 ，采 用 的 模 式 实 现 了
“三级跳”——从一院一医
一护紧密型帮扶（一个县
级主任医生和一个护士长
定 期 下 沉 到 分 院 指 导 工
作），升级到分片区组团
式紧密型帮扶（县级管理
团队、临床业务团队共同
到多个镇村分院定期指导
工 作），再升级到现在的

“由业务骨干驻点挂职分
院副院长”模式。

黄兰婕表示，如今，帮
扶不仅时间拉长，也更具
有针对性。比如，某镇分
院心血管专科最弱，龙头
县级医院就直接将其心血
管专科主任或学科带头人
下沉到镇。

医疗帮扶模式实现“三级跳”

B

专
家
到
乡
镇

“统招统培统调统管统用”优秀人才

C

人
才
留
下
来

以点带面推进基层医疗水平提升

D

经
验
指
南
化

危急重症医学和心血管学双料专家雷阳为患者会诊危急重症医学和心血管学双料专家雷阳为患者会诊

医生正通过远程医疗会诊平台会诊医生正通过远程医疗会诊平台会诊

新建的
化州市总医
院 中 垌 分
院 ，在 产 房
区域配套建
设了婴儿游
泳室

医改先锋
拓路打样

广东在紧密型县域医共体建设方面勇于探索，涌现出一批典型案例


